
de organización, fue un amplio equipo 
de funcionarios de la casi totalidad de 
los departamentos del Gobierno de Para-
guay que se encargaron de coordinadar 
las reuniones, desde sus aspectos más 
elementales a los más complejos, desde 
tener dispuestos los carteles identificati-
vos de los participantes en cada sesión 
o indicar la sala adecuada al congresista 

También formaron parte de 
la Conferencia

Texto y fotos | Javier VP

La X Conferencia de RIICOTEC contó con la cooperación inestimable de unos equipos que con sus trabajos hicieron 
que todo lo programado fuera una realidad, cubrieron con alegre dedicación las infraestructuras organizativas y 
las necesidades administrativas que en el día a día de la Conferencia se plantearon.

Las conferencias de RIICOTEC requieren 
de una compleja organización sin la cual 
sería difícil que el programa se cumpla 
con los resultados previstos. En Asunción 
estas necesidades organizativas estuvie-
ron cubiertas por dos equipos formados 
por trabajadoras y trabajadores de varios 
departamentos del Gobierno de Para-
guay, organizados y coordinados desde 

la Dirección General del Adulto Mayor de 
Paraguay.

Equipo de soporte 
organizativo

Desde los días previos al inicio de la con-
ferencia ya estaban desarrollando un in-
tenso trabajo para cubrir la necesidades 

Las autodenominadas “las riicotecas”, equipo de apoyo a la organización con algunos representantes del Imserso.
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A uno y otro equipo es necesario recono-
cerles el esfuerzo de todas las personas 
que formaron parte de ellos, sin los que 
la conferencia hubiera sido notablemen-
te distinta, por ello es necesario decirles 
a todos: “maitei horyvéva opavavépe”  
(saludos afectuosos para todos), gracias 
a todos por la inestimable colaboración.

desorientado, o que la megafonía funcio-
nara correctamente, o atender con gran 
simpatía la muestra de publicaciones que 
el Imserso y otras organizaciones despla-
zaron hasta Asunción.

Su gran dedicación antes y durante la 
Conferencia es el reflejo de un entusias-
mo que comentaron en alguna reunión 
previa en la que se manifestaron felices 
por tener la posibilidad de colaborar, 
“somos las riicotecas” decían, y claro 
que lo fueron por su enorme trabajo y 
dedicación para que el resultado orga-
nizativo fuera tan notable como el ob-
tenido.

Un gran soporte 
administrativo

Otro soporte de vital importancia para el 
correcto desarrollo de la Conferencia fue 
el equipo que desde el inicio de la misma 
cubrió las múltiples necesidades adminis-
trativas, supuso un importante apoyo a 
los congresistas que así lo reconocieron 
al finalizar el acto de clausura.

Con gran paciencia y dedicación atendie-
ron todas las peticiones de quien necesi-
tó su colaboración, en ningún momento 
se dejaron contagiar por los nervios del 
último momento con el que se suele ne-
cesitar revisar un soporte informático, 
que la presentación de la ponencia fun-
cione correctamente, o imprimir cualquier 
documento, a todos atendieron con gran 
amabilidad y su simpatía.

También cubrieron algunas inevitables 
imprevisiones informáticas; en esos casos 
allí estaba Pedro Pinator, que al inicio se 
había encargado de colocar las banderas 
de los diecinueve países partipantes en 
sus correspondientes mástiles; si el pro-
blema era comprobar el funcionamiento 
de una presentación era Lilian Morinigo 
quien pronto estaba dispuesta; Rosario 

Riquelme y Leydi Lezcano imprimieron 
todos los documentos que se necesita-
ron. Pero solamente son algunos nom-
bres del equipo administrativo de apoyo 
a la conferencia, que contó con la apor-
tación de algunas otras compañeras, que 
por turnos cubrieron todo el apoyo admi-
nistrativo necesario para que la conferen-
cia transcurriera sin problemas. Al final, 
todo estaba resuelto, incluso los pasajes 
de regreso de todos.

La oficina de la conferencia en plena tarea.  

Reunión previa a la conferencia con el equipo de apoyo a la organización.
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actividades complementarias
No todo fueron debates y ponencias o sesiones plenarias, también hubo un tiempo para disfrutar de 
momentos relajados en los que se vivieron ocasiones distendidas, de convivencia entre los congresistas. 
Para estas oportunidades estaban programadas actuaciones que fueron seguidas por todos los presentes 
con un gran interés.

Fotos | Iris Cardozo y Uvepé

El Coro de la Organización de Ciegos de Paraguay durante su actuación en la inauguración de la X Conferencia de RIICOTEC

El Grupo de Teatro Saraky en un momento de su interpretación de la Accesibilidad y posando con su directora.

El acto de apertura de la Conferencia se cerró con la actuación del Coro de la Organización de Ciegos de Paraguay, que 
interpretó una amplia muestra de canciones populares paraguayas y conocidas piezas de música clásica. Su actuación 
puso broche de oro a la inauguración de la Conferencia.

El Grupo de Teatro Saraky, formado por chicas y chicos adolescentes con discapacidad, tuvieron la generosidad de 
estrenar una pieza corta en la que enfatizaron los problemas de accesibilidad que tan bien concoen. Fue una expresiva 
actuación con la que demostraron sus muchas dotes artísticas.
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Mª Lucrecia es una espléndida artista adolescente, tiene una simpatía que desborda, es ciega y ya es una maestra cuando 
toca el violín. Escuchar las notas de su violín fue toda una delicia para los congresistas presentes. En su primera actuación 
nos llevó a en un viaje musical de un extremo a otro del Paraguay.

La última noche volvió Mª Lucrecia a deleitarnos; en esta 
ocasión acompañada al arpa por Karine Krutizfeld otra 
artista genial. La actuación de las dos sorprendió a todos 
los presentes por la conjunción de su música que sirvió 
como magnífico cierre de la conferencia.

La joven violinista María Lucrecia en un momento de su actuación, Mª Lucrecia acompañada al arpa por su amiga Karina Krutzifeld.

Lilian Roldán y su elenco de danza llevaron el alma de Paraguay a la conferencia.

El foklore y la música de Paraguay también estuvieron presentes en la Conferencia. Llegaron de la mano y del ritmo del 
grupo “Lilian Roldán y su elenco de danza”, que consiguieron transmitir a los espectadores el alma de su tierra con sus 
canciones y bailes populares.
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